

Notas editoriales

Avalanchas de dinero

Así como suena. Una verdadera avalancha de oro se nos viene encima, y ya veremos quiénes son los hábiles que saben aprovecharse de ella, y hacen provisión del precioso metal para el resto de sus días, y aun para dejarlo en montones á sus felices herederos.

El Gobierno ha empezado á girar ya por el producto del empréstito francés, y aunque ese dinero no llegará todo aquí, pues que las primeras sumas irán á cancelar la deuda del Ferrocarril al Pacífico, el resto sí ingresará en las cajas nacionales, para distribuírse como riego fecundante por el suelo del país. Luego, según se asegura, se establecerá en esta capital un Banco francés, con capital considerable para hacer operaciones de crédito agrícola á largos plazos; y luego vendrá Mr. Lindo trayendo dos millones de dólares para fundar otro Banco, que proveerá de dinero á los agricultores bananeros de la zona atlántica, los cuales hallaban antes con suma dificultad los recursos necesarios para emprender trabajos en aquella región.

Tenemos, pues, en marcha hacia acá una verdadera avalancha de millones, que transformarán radicalmente nuestro estado económico y financiero. Hay que aprestarse á recibirlos, no para dilapidarlos como hemos hecho otras veces, sino para aprovecharnos de ellos, y hacer que por su medio surja enorme la prosperidad que hemos soñado para la República.

Congreso de obreros

La fundación del Congreso Obrero Centroamericano es, en nuestro concepto, la idea más noble y brillante que se haya puesto en práctica jamás en estos países, y creemos que ella inicia una era de positiva ventura para los pueblos del istmo, si se llevan á cabo rigurosamente los propósitos que se dieron á conocer, por decretos de dicho Congreso, en su primera reunión verificada en San Salvador en noviembre próximo pasado.

En «Hoja Obrera» de antier aparecen publicados esos decretos, y de ellos haremos mención, suscintamente, para noticia de quienes no hayan leído aquel importante semanario.

Por el primero se comprometen formalmente los Delegados á poner todos los medios que estén á su alcance á efecto de que las sociedades representadas cumplan fielmente las disposiciones que en lo sucesivo dicte el Congreso.

El segundo compromete á aquellas á trabajar con los Gobiernos centroamericanos á fin de que dicten disposiciones para asegurar á los obreros, contra los accidentes de trabajo, en las sociedades cooperativas que se fundarán.

Por el tercero se crea un Consejo Supremo Centroamericano de Obreros, con residencia en esta capital. Diremos, entre paréntesis, que consideramos esto de más seguros y felices resultados que la Corte de Cartago.

Otro decreto dispone que se procure la influencia de la mujer para abrir campaña contra el alcoholismo, y se establecen premios para las que más empeño tomen en esa tarea redentora.

Y por último, viene un decreto que es para nosotros la inspiración más alta y más noble del verdadero patriotismo. Copiamos sus considerandos y artículos íntegramente:

Considerando:

Que las guerras y revoluciones son nocivas al progreso de los pueblos.

Que dichas guerras y revoluciones traen la degeneración y empobrecimiento consiguientes.

Considerando:

Que una experiencia dolorosa ha probado lo ineficaz de esos medios para la conquista del bienestar general de los pueblos, y que es un deber del Congreso de Obreros robustecer en los trabajadores los sentimientos de humanidad.

Por tanto

En uso de sus facultades

DECRETA:

Art. 1º—Que todos los obreros pertenecientes á la confederación, juren no prestar su brazo para el uso de armas contra sus hermanos de ningún Estado de Centro América.

Art. 2º—De igual modo se comprometerán los obreros confederados á no fomentar de palabra, por escrito ó acción las

revoluciones armadas en Centro América».

Al anterior decreto no le hacemos comentarios. A los obreros centroamericanos se deberá la paz, y como consecuencia de ello la prosperidad de estos países, si se cumple por todos esa disposición magna, sabia, humanitaria y patriótica. Eso vale más que todas las convenciones de paz que pudieran pactar los Gobiernos.

La resurrección de la Loba

En el número 327, correspondiente al 23 del mes pasado del importante diario francés *Le Figaro* y suscrito por el famoso escritor Paul Adam, encontramos un artículo con el mote que encabeza el presente y no resistimos al gusto de traducirlo, en parte. Dice así:

«Mientras que el Gallo francés rasca impaciente el suelo marroquí, la Loba romana se abalanza sobre la presa tripolitana. Gruñe, atrapa, se revuelca y vence. Hincas sus robustas uñas y se queda contemplando al mundo en la misma actitud que tenía, de nodriza del héroe, en el extremo del asta que llevaban los liectores delante de la legión.

Cualesquiera que sean las consideraciones que se hagan sobre la brusquedad de la irrupción, cualesquiera que sean nuestras simpatías hacia los Turcos Jóvenes, tan deseosos de reformar las costumbres desgraciadas del régimen turco ¿cómo podríamos criticar el gesto de la energía latina en su despertar?

Del propio Capitolio salió ahora el esfuerzo que no nos atrevemos á osar, desde hace más de diez años ó más, nosotros.

La sangre de la *Province* y de la *Narbonnaise* circula siempre en las venas de la *gens* que está en el Poder. ¿No parecen Marsella y Tolosa ser las capitales de los países en donde se organiza nuestra mayoría parlamentaria?

Eso se ha demostrado. Sin embargo á pesar de la herencia espiritual de los *consules*, hemos retrocedido ante la sabia audacia de ocupar á Fez en el momento propicio y de afirmar, después, valerosamente, nuestra obra civilizadora entre los Bárbaros. Hemos temido lo que no quieren temer los ciudadanos de Roma á quienes poco importa el mal humor austriaco.

A los pueblos del Mediterráneo, ofrece la Loba el ejemplo de una conciencia orgullosa de su responsabilidad y, deferentes, las naciones rivales, se resignan. La Historia aplaudirá aun si los destinos contrarios sobrevinieran, en seguida, para glorificar esas grandes y nobles temeridades.

Nadie, por lo demás, sería capaz de negar su admiración al método y orden que guiaron á los directores

de la movilización italiana. Rápida, eficazmente maniobró la flota. La artillería bien provista ha dado un máximo de resultados útiles. La tropa ha desempeñado su papel sin vacilación, como soldados disciplinados, valientes y seguros.—En Benghasi la acción fué reñida. En Trípoli la revuelta interior favoreció á los agresores de fuera y, siu embargo, la bravura de las almas latinas venció, cuerpo á cuerpo al número y al heroísmo de los musulmanes. En algunos telegramas se calculó en 15 mil á los defensores de la costa. A pesar de todo, esos fieros osmanlíes retrocedieron poco á poco en el desierto q' los aviadores cruzan hoy día. Desconcertada, La Puerta busca en la Triple Alianza, una protección que Alemania no parece capaz de darle.

El éxito de Roma no es mediocre. Sus Ministros pueden eludir la intromisión de las potencias si éstas pretenden limitar su acción.

Para da se, contestan y con mayor razón, como Carlos Alberto rechazando los ofrecimientos de Lamartine q' parecía prever las derrotas de *Custoza* y de *Novare*, que pretendía ante todo secundar los esfuerzos de los Estados Sardos y del Milanésado, sublevados contra el despotismo austriaco. Italia se reconstituye por sí misma, una personalidad dominadora, como adquirió, hace tiempos, una industria fructuosa, ingenieros hábiles, rentas sanas, ejército sólido, oficiales atrevidos y sabios, flota temible. Héla ahí, pues, erguida sobre el asta de sus legiones, la Loba, como en la época descrita por Polibio.

Ciertamente, la obra que debería emprenderse para reconstruir el imperio de Augusto es inmensa. Sin embargo, los tratados comerciales y las ententes políticas reconstruirán talvez antes de medio siglo, el Occidente de los antiguos Romanos.

Poco á poco la desconfianza de España se atenuará ante la evidencia de nuestra buena voluntad y, de nuevo, las razas educadas en el espíritu del *Forum* podrán, entonces, restituir á su Mediterráneo el epíteto de *Mare Nostrum*, sin, por ello, convertirlo en inhospitalario para los navegantes del Norte.

Como se han unido las Alemani- para conservar, provisionalmente la

Tierra de Imperio, podemos confederarnos para abarcar entre los brazos de nuestros cabos europeos y africanos todas las ondas en que flotaron las birremes de nuestro Eneo, las galeras de nuestro César, las naos de nuestros cruzados, las carabelas de nuestros conquistadores.

¿No son esas ondas felices las que engendraron á Venus y donde nacieron las bellezas de todas las civilizaciones, no son nuestro patrimonio? ¿El patrimonio común de nuestras razas de ojos ardientes, de sombrías cabelleras que intentaron tantas sublimes aventuras y que fundaron en los golfos tantas ciudades madres de ciencias y de artes?

¿No han imperado siempre sobre los promontorios ibéricos, galos, italianos, numidios, púnicos, helenos los mismos gustos hacia la música lánguida, las danzas ligeras, los colores francos, los poemas sonoros, los dioses familiares, los amores voluptuosos?...

Sí, el pensamiento latino recobra hoy su personalidad romana. Se sueña con un Capitolio donde, á veces, se sentaran tres *cónsules*, que en sus países se llamarían el rey de Italia, el rey de España, el Presidente de la República francesa. Los lictores precederían su marcha. La silueta de la Loba amamantando sus héroes dominarían el cortejo...

En este momento, la élite romana y napolitana por medio de sus portavoces *Giornale d'Italia* y *Mattino*, declara que ha llegado la hora de «trocar sus amistades en alianzas y sus alianzas en amistades». No quieren romper, pero si desean soltar los lazos que las atan á los estandartes de los emperadores germanos. «Con Francia é Inglaterra, dicen ellos, Italia está en comunión de intereses mediterráneos que está obligada á defender contra ciertas amenazas. Mientras que con Alemania y Austria, Italia queda en antagonismo con todos los países de Oriente en donde los grupos austro-alemanes pretenden dominar, favoreciendo la tiranía de los turcos.

La explosión formidable de odio contra Italia que estalló en la Prensa austro-alemana convenció á los más ciegos de que la *Triplíce* murió á pesar de los parches que se aplican á su cadáver».

Así piensa el pueblo, que raciocina, desde los alpes hasta los tres mares.

Es necesario que los Mediterráneos pensemos en organizarnos alrededor de la Loba, en una Potencia cohesiva. Algún día, contará 80 millones de almas secundadas por los Rusos en el Oriente, por los Ingleses en el Norte, por las simpatías de la América latina en el Occidente del Viejo Mundo.

PAUL ADAM

Por la traducción:—L. F. G.

Noticias cablegráficas

Buenos Aires, 18.—Las compañías ferrocarrileras aceptaron ofrecimiento que les hiciera el señor Ministro del Interior, de arreglar por su medio el conflicto. Hoy se da en el Coliseo la primera representación de circo, formada por una compañía de aficionados integrada con miembros de las más distinguidas familias, bajo la dirección del barón Demarché, cuñado del ex-Presidente Roca. Habrá ejecuciones ecuestres, presentación de animales, como osos y micos. La entrada cuesta 10 pesos por persona.

Informan de la Asunción que el señor Isasí, Ministro de RR. EE. resignó y que esa resignación quiere decir ruptura de la cohesión de los partidos del Gobierno, cuya situación se hace más difícil que nunca.

Valparaíso, 18.—El transporte americano «Nero» procedente de New York con destino á San Francisco llegó aquí á hacer carbón.

Chicago, 18.—La decisión tomada por el Ministro de la Guerra británico relativa á los empaques de carne significa un pérdida positiva para aquellas compañías que las preparan conservadas en latas, cuya producción se estima en 18 millones de libras; sin embargo, dicen los empaques que esta decisión es de doble filo, porque no solamente significa que no habrá mercado para millones de libras de carnes conservadas, cuyo artículo no es vendible en EE. UU. sino que la exportación de este país para Europa será nula.

Se cree que esta disposición tendrá muy poco efecto en las carnes frescas, pero sí en las conservadas que son las que generalmente se contratan para abastecimiento mensual en Europa, cuyo total es de 30 millones de libras anuales. Los empaques consideran que esta disposición causará un daño positivo á la exporta-

ción en general para este país y un beneficio para la Argentina.

Christchurch, Nueva Zelandia, 18.—El Capitán Robert Scott, en su buque explorador *Terranova*, salió para el Antártico en busca del Capitán Scott, que salió para el Polo Sur. El Capitán Pennell, que llegó á Nueva Zelandia en junio último, dijo que el Capitán Scott había tomado distinto rumbo del de Admonson, quien iba por vía del Ventisquero Beardmore.

Londres, 18.—Despachos de The-rán dicen que á consecuencia del boicoteo anti-británico, los tenedores de pulperías nativos no quieren vender á los ingleses provisiones y unos 200 soldados indios británicos que están en Shiraz no tienen qué comer. Se ve que no les queda otra cosa que hacer que tomar las provisiones.

Gibraltar, 18.—Según informes, la vida de la Princesa Luisa fué salvada por la acción conjunta del Almirante Cradock, el Duque de Fife y un pasajero del *Delhi*, llamado Mc Cubell, los que una vez que ella se fué al agua, se lanzaron también al mar, la tomaron de los brazos y nadaron hacia la costa, salvándola. Los empleados de la Compañía Marconi critican al Almirantazgo inglés comparándolo como muy malo con respecto á los de otros países, especialmente con respecto al de Estados Unidos.

Londres, 18.—El Parlamento recesó después de haber escrito sus estatutos: dos de las más progresivas piezas de la historia legislativa, el veto del Bill y el veto de la ley de Seguros que despoja á los lores del antiguo derecho que tenían de nulificar el deseo del pueblo expresado por medio de sus representantes. Antes de levantar la sesión se leyó el discurso del Rey en que manifiesta

su satisfacción por lo hecho con relación á la ley de Seguros, la que él cree los conducirá al ahorro que los alivia de las penalidades que resultan de cuando se está sin empleo ó trabajo. El Rey Jorge hizo también en su discurso fervientes votos porque el Gobierno llegase á una pacífica solución de la dificultad marroquí.

Madrid, 18.—El Gobierno muéstrase bien impresionado con los debates habidos en la Cámara francesa. Los diarios elogian los discursos de James y de Millerand por su espíritu conciliador. El señor Canalejas ha manifestado que el debate habrá disipado el temor de que cedamos territorio frente á las Islas Canarias; Canalejas conferencia con los jefes de la minoría incluida la Republicana, para informarles sobre las negociaciones. El señor Prieto dió á Francia una respuesta negativa relativa á su proposición de que cedamos parte de la zona Sur de Marruecos, donde ejerce su influencia.

Tánger, 18.—Los catedráticos sevillanos que han regresado de la larga campaña en Alcázar hacen grandes elogios del Coronel Silvestre, que ha saneado aquella región, cuyas calles por mucho tiempo se mantenían sucias, con varios centímetros de basura. Dicen que la tranquilidad renace y que las pequeñas industrias comienzan á dar muestras de vida.

Lisboa, 18.—Ha terminado la discusión sobre el proyecto de la reorganización de la escuadra, comprando 3 acorazados de 20,000 toneladas y 12 contratorpederos de 820 con 6 submarinos de 360.

Washington, 18.—El informe que tiene el Ministerio de Estado es de que la Legación Americana en Pekín ha sido reforzada con 360, la de Austria con 86; la belga, con 21; la inglesa, con 388; la francesa, 301; la alemana, 121; la italiana, 177; la japonesa, 209; la de los Países Bajos, 48; y la rusa, con 399 incluyendo oficialidad.

Shanghai, 18.—Los términos de paz de las conferencias republicanas abolen la dinastía manchú estableciendo la republicana con Yuan Shi Kai, de Presidente y Sun Yat Sent, de Vicepresidente. El 1er. Gabinete será escogido por los revolucionarios. Yuan Shi Kai será reelecto si tiene buen acierto en el nombramiento del Gabinete.

Madrid, 18.—Canalejas ha confirmado las penas impuestas á los procesados de Culleras y ha telegrafiado al Auditor que discuta al Consejo proponiendo que sean siete los condenados á muerte en vez de seis. Echagüe discute al Consejo y propuso al Auditor que sean tres solamente, aunque el Consejo dé mayor número; concédese inmensa fuerza moral á la opinión de Echagüe. El señor Morait, Gran Oriente de la Masonería Española, en representación de todas las Logias, respetuo-

TIPOS DE CAMBIO según la Oficina Nacional de Estadística el 19 de diciembre

PLAZAS COMERCIALES	Banco de Costa Rica		Banco Comercial, C. R.	
	Vista	Cable	Vista	Cable
Londres.....	114	116	113½	115½
Nueva York.....	120	122	119½	121½
San Francisco.....	120	122	119½
Francia.....	113½	115½	112
España.....	101	101
Italia.....	113½
Alemania.....	110	109
New Orleans.....	119½
Jamaica.....	120

El mejor remedio para el peor dolor
¿Sabéis cuál es?

EMBROCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieren la aplicación externa de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

CURA EN LAS PERSONAS: Resfriados, Inflamaciones, Reumatismos, Lumbagos, Picaduras de insectos etc.

CURA EN LAS BESTIAS: Gomas, Reumatismos, Hinchazones en las piernas, Torceduras de los tendones y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad en las rodillas que hace que las bestias se embrocuen.

Preparado en la BOTICA FRANCESA.

AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE MUEBLES
TIENDA DE NOVEDADES

Surtido completo y de última novedad en muebles de junco, mimbre, Vieta, tallados y americanos amarillos muy baratos.

ARTÍCULOS DE TAPICERÍA: Yuntas, cueros, borlas, grecas, tachuelas y todo lo concerniente á este ramo.

No olvidarse que siempre hay magnífico surtido en cristalería, loza en juegos y piezas sueltas, útiles de cocina de barro, aluminio y nickel.

Cortinas, colchas. Ropa interior para señoras en clases finas y baratas, etc., etc.

A. HERRERO & CIA.

samente aconseja al señor Canalejas que á su vez haga otro tanto de indulto de los reos cullerenses, pues la pena de muerte debe borrarse de los Códigos de los pueblos cultos.

Therán, 18.—200 mujeres armadas de pistolas fueron ayer donde Mejliss. Entrevistada que fué una diputación de ellas, compuesta de 3, que fueron donde el Presidente, declararon que las persas matarán á sus maridos si no pelean por mantener á Shuster, que es el único campeón del país.

Cuernavaca, Méjico, 18.—Giuseppe L. Garibaldi, acompañado de 20 rurales, se dirigía á visitar sus minas, siendo atacado por unos zapatistas, á quienes derrotó haciéndoles cinco muertos y desistiendo de su viaje.

Delhí, 18.—Han terminado las festividades, despidiéndose el Emperador Jorge y la Emperatriz María, quienes tomaron un tren especial para Nepal, donde el Rey pasará unos pocos días cazando tigres. La Reina María partió para Agra.

Panamá, 18.—Anoche hubo una demostración monstruo por los liberales y conservadores unidos, en honor del doctor Arosemena. Don Ricardo Arias, Ministro acreditado ante el Gobierno de Washington, ofreció la reunión, pronunciando un patriótico discurso. También hablaron los señores Federico Escobar y Rodolfo Aguilera. El doctor Arosemena contestó con un brillante discurso, siendo espléndidamente ovacionado por la muchedumbre que lo proclamó futuro Presidente.

De Puriscal

Diciembre 17.

Señor Director de EL DIARIO
San José.

Muy señor mío:

Hace tanto tiempo que vivo en estas apartadas regiones y estoy tan *aconchado*, que ya me preocupa hasta tomar el lápiz para dirigirme á los hombres de letras, y sobre todo á los de *letra menuda*.

Pero sólo por complacer á sus deseos me atrevo á fastidiarlo; entendido que sólo á usted, pues si á su juicio esto no sale de ponerse en letras de molde, á la canasta y punto final.

La única comunicación que tengo con la vida social son los periódicos, y á ser cierto que ellos nos dan la información de lo que pasa en esa capital, envidiándoles me paso por lo variada que llevan actualmente la vida, en cuanto á espectáculo públicos se refiere.

En los periódicos leo: Bailes de círculo, ídem de confianza, ídem de fantasía; Turnos en tal ó cual Iglesia, que dicho sea entre paréntesis, desearía que el Ministro del Ramo fuera menos complaciente en

NO BEBAS MAS



Este vicio no es más que nuestra ruina. Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

MUESTRA GRATUITA Todas aquellas personas que tengan un bebedor en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. El Polvo Coza puede también obtenerse en todas las farmacias y si usted se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede usted presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, escriba hoy directamente á

COZA POWDER Co.
76, Wardour St. - LONDRES 530

DEPOSITOS:

SAN JOSE: Farmacia Hermann & Zeledón.
ALAJUELA: Manuel D. Rojas D., BOTICA DEL MERCADO.

otorgar tantos y tantos permisos, pues estos señores de sotana, jamás se sacian de esquilmar á su *amada Grey*, y en estos tiempos de tan precaria situación, de crisis tan aguda, es una iniquidad que se sangre tanto al pueblo. Pero ya me iba apartando de mi objeto. Entre lo que más ha llamado mi atención son los triunfos de un tal Onofroff, que á ser cierto lo que leo, ese hombre es un prodigio.

En uno de los diarios leí que daría conferencias en algunos centros sociales y que por último iría al hospital, previa invitación que hizo á nuestros galenos, para enseñarles la aplicación de la Terapéutica-Hipnótica.

¡Por Dios, señor Onofroff, guárdese de semejante cosa; no incurra en tal iniquidad!

—Si en materia de sugestión, telepatía de hipnotismo y otras materias, ellos pueden enseñar á Ud.; y en todo caso no les enseñe más itenga un poco de filantropía! Verá: He visto galeno que con solo tomar el pulso, está convertido el paciente en un dinamo; viene el diagnóstico con su cuadro horripilante de enfermedades; el paciente se pone en estado cataleptico, se congestionan todos sus miembros, viene la disnea y con ella el paroxismo. El caso se complica, el galeno apela á la telepatía; vienen cuatro, seis colegas más; terrible chispero sale de sus manos al estrechárselas entre sí. Al uno se le paran los bigotes, como si fueran de ballena; á otro gordo, todo afeitado, se le paran las pestañas y se le crisan las manos, estiránsele las uñas; otro gordito, bajito de vacilante andar, es una fragua, una herradura candente con sus pies. Entran en consulta y, resuelven: primero, que no quede en sus bolsillos ni una moneda, ó todo aquello que lo valga, porque esto contrarresta el fluído magnéti-

co; hecho lo cual el paciente recobra su conocimiento, no así las monedas por aquello de que la misma causa produce los mismos efectos... hay que retirarlas para evitar la recaída.

—Brujo: son innecesarias sus lecciones, su ciencia inútil, su habilidad, torpeza, tratándose de estos sabios del hospital.

Le ruego señor Director, no deje de informarme el resultado de esta conferencia, pues para entrar en negociaciones con la nueva Planta Eléctrica del Brasil, caso que le faltare fuerza, puede que haga favorables proposiciones á la Planta del hospital. Hasta la vista.—Su afmº.

RABUTEAU

Heredia

Diciembre 18 de 1911.

Cumplimos con el deber de presentar nuestro más cordial y sentido pésame al particular amigo, caballero don Anastasio Alfaro, Director del Museo Nacional, por la pérdida tan irreparable de la preciosa existencia de su amante padre, ocurrida en Alajuela.

—Anoche, cuando estaban en su loca alegría la gente grande y pequeña con la corrida de los caballitos, ¡záz! uno de los tirantes se quebró y quedó paralizado el movimiento hasta hoy á las 4 p. m., que ya hecha la reparación, han continuado los caballitos, cuyo producto es para los trabajos de reparación del templo del Carmen. La banda amenizó el acto, de 4 á 6 p. m.

—Una orden *cruelestima* ha condenado á muerte á todos los señores jó-

venes perros de esta ciudad, que esta mañana ha comenzado á cumplirse. Unos perros sarnosos se escaparon ó mejor dicho los ocultaron; pero en cambio, ¡oh dolor! el simpático perrito ruso, el amado de los dioses, el «Eximio» fué víctima del mortífero chicharrón que en maldita hora comió envenenado. Apenas contaría unos ocho años, llevados en santa paz; no le valieron ni su hermoso color blanco, crespo y su cola que daba envidia á los de su misma raza. Don Ensebio Chaverri pierde así tan sin gracia, la alhajita de su casa.

—Hoy estuvo en esta el señor Director General de Bandas para hacer repastos, para las próximas fiestas de la capital y encontró que el cuerpo de artistas está perfectamente preparado, sin encontrar ninguna cosa á que hacer objeción.

—Don Ismael Quesada está restablecido, dichosamente, de su peligrosa dolencia, por lo que nos alegramos.

—En tren de la mañana de hoy, fué enviado al Asilo Chapuí el loco furioso, el de las fechorías en San Rafael.

—Muchas parrandas se preparan para la noche buena, en cambio de no haber habido Fiestas Cívicas.

DUQUE DEL MAR

¡Ocasión!

Tengo encargo de comprar una caja de hierro, contra incendio, y de regular tamaño: también una prensa de copiar.

Ambas cosas se desean de segunda mano pero que esten en perfecto buen estado.

Enrique Marchena.

Municipes electos

Acordaron por unanimidad: que el potrero de gengibrillo es el pasto más nutritivo y el que sirve de *ornato*, y que el repasto de guinea es el que mejor resultados ha dado, y el que vende la mejor semilla de estos pastos es: Ernesto Valverde Soto, 50 varas al Sur de La Botica Francesa, calle de la estación al Pacífico.

Yo sé quiénes venden Fincas en el Litoral del Atlántico

En la Oficina General de Negocios, en el bufeté de GERARDO ECHVERRÍA, se informará.

Frente al Teatro Variedades.
15—v.—11

Gran Hotel Internacional

***** San José, Costa Rica *****

TOTALMENTE REFORMADO

Servicio Esmerado.—Buena Mesa.—Verdadero Confort.
Excelente Cantina.—Precios Moderados.
Hermoso salón de Billar.

LATELY REFURNISHED

Prompt Service.—Every Comfort guaranteed.
Exquisite Table.—First class Bar.—Reasonable Rates.
Elegant Billiard Parlour

Línea Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS. - VAPORES CORREOS

El vapor *Prinz August Wilhelm* saldrá de Limón el día 18 de diciembre tocando en Colón, Kingston, Santiago de Cuba, Fortune Island y New York.

El vapor *Siberia* saldrá de Limón el día 25 de diciembre con escala en Kingston, Inagua y Nueva York.

Para la exportación de café es la vía más rápida. Toda consignación que se haga á nuestra LINEA ATLAS, será entregada en Londres en un término no mayor de 25 días.

Habrás además vapor todos los lunes para New York y Kingston.

En todos los vapores hay buen médico y camareras.

Más detalles se darán en la oficina de

JOHN M. KEITH, Agente General.

SAN JOSE — LIMON.

Notas guanacastecas

Liberia, 15 de diciembre.

Tranvía.—Resultó como presumíamos dado el conocimiento personal que tenemos de don Alfonso Salazar: era increíble que un joven guanacasteco, inteligente, progresista y de nobles ideales tratara de obstaculizar torpemente los estudios de una obra que significa la regeneración de su provincia natal tan olvidada y abatida como digna del apoyo de sus buenos hijos y de los mandatarios de gran corazón, amantes de la justicia y la equidad.

Huecos.—Seguimos con los huecos de los excusados que se ordenó a cada dueño abrir en su casa.

Ha pasado con esto como con todo lo de aquí: la obra se ha quedado a medio hacer; se abrieron los huecos, pero nada más; nos vendrá el próximo invierno y los excusados no se habrán terminado; ya se nos atacó de cansancio el doctor Peña, según parece le ha faltado el aliento necesario para exigir el estricto cumplimiento de la excelente disposición. No es extraño que el Gobernador Filo, que no gasta contemplaciones ni rodeos con nadie, le toque de pronto la campanilla.

Saludo.—Hemos tenido el gusto de ver en esta ciudad a la inteligente maestra, señorita Julia Sandoval, al licenciado don Carlos Díaz y a don Manuel Esquivel. Los saludamos.

La Magnolia.—También nosotros tenemos Magnolia: don Porfirio Castro tuvo la feliz idea de establecer aquí una refresquería y confitería que puede igualarse al establecimiento que en San José lleva el mismo nombre, en cuanto a mueblaje, surtido y elegancia. Bravo don Porfirio.

Tiquis miquis.—Benito y Toño siguen haciéndose caricias por la prensa. Ahora le toca la palabra a Benito porque su amado contrincante acaba de sacudirlo en *El Pacífico*. Juzgando por los síntomas tendremos pugilato literario todo el año.

CORRESPONSAL

Escasú

Diciembre 17.

La fiesta del ocho

En la solemnidad se notó escasez de colones.

En lo municipal

Las carreras de cintas, bonitas; los jinetes de muy poca gala; parece que las señoritas, no todas, bordaron su cinta. Ojalá esto se perfeccione y el Municipio estimule con premios.

La elección municipal,

fué la que no esperaban los contra-

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Regalos de Navidad

Curiosidades valiosas en Joyería

para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

rios; mejor sería que pensarán con la mayoría. Aquí caben aplausos y hurras a ocho representantes de este Escasú, culto y republicano.

En casa del Presidente Municipal

se sabe hubo reunión de electores, y muchas de las principales personas de las que se interesan por el cambio de cosas actuales.

El domingo 10,

segunda fiesta de la Inmaculada, estuvo elocuente el señor Cura y en su alocución se dejó ver que posee bien la oratoria sagrada. ¡Adelante padre Fulgencio!

El joven maestro

de Capilla don Benjamín Herrera, querido y apreciado de esta sociedad, ha dado lleno a los ideales de los que le propusieron.

El Centro Social

A la nueva Municipalidad llamo la atención sobre la fría indiferencia de las otras; a este centro instructivo se le debe dar apoyo, se debe ayu-

dar la cultura intelectual que es la única palanca que arroja las bolas que forman los necios.

La filarmonía

A la nueva Municipalidad toca honor imperecedero por cierto, si por su medio vuelve a la vida la que anima é inspira. ¿Por qué no? El El patriota Benjamín Herrera de seguro siempre es el mismo; generoso y progresista. Que vuelva la filarmonía

Para el 18

El apreciable señor Cura dió con esplendidez religiosa la sagrada comunión a doscientos y más niños; preparados é instruidos de la manera más satisfactoria para los padres de familia.

De señoras

La Sociedad de San Vicente de Paúl, florece; la directiva no descansa para conseguir todo el bien de los pobres. El doctor simpatizador de la caridad corre en alivio de estos.

Los agricultores y comerciantes

Los hombres que forman el bienestar de nuestro pueblo se reúnen y piensan.

Los unos en cultivar mejor su café y caña, los otros en aumentar sus negocios y en mejorar su vivienda, y pedir al Ayuntamiento la reforma de caminos y puentes.

Adelante labradores, así se engrandecen los pueblos.—CORRESPONSAL.

Permanente

A los Sres. anunciantes

Con motivo de las dificultades que varios señores comerciantes, cuyos nombres publicaremos un día de estos—para evitar que nuestros colegas caigan en la trampa—ponen para pagar los recibos después de hecha la publicación, advertimos que no aceptamos recados verbales. Que debe hacerse la solicitud de retiro por escrito.

A los señores suscritores que deseen retirar su suscripción les rogamos devolver los ejemplares servidos con su nombre para borrarlos de nuestras listas, pues esos ejemplares nos hacen falta para servir a los innumerables nuevos suscritores.

LA ADMINISTRACION

Dr. B. MARICHAL

DENTIST

Strickly first class work call and you will be pleased.

OFFICINA:

Next door the «San Jose Hotel»

Nueva Casa de Salud del Doctor Rodríguez

A la orden del público ha quedado abierto este establecimiento.

Se reciben enfermos de todos los lugares del país, a toda hora.

Cuenta el establecimiento con todo lo indispensable para atender debidamente a sus enfermos; con una buena sala de cirugía, de instrumentación completa y modernísima; locales amplios, bien ventilados y desinfectados; y con enfermeros y enfermeras de larga y exquisita práctica.

Pensiones moderadas, al alcance de todos los pacientes.

Administrador y Tenedor de Libros

Un competente administrador para fincas de banano, café, ganado ó cacao, lo mismo que para un aserradero ó beneficio, desea obtener una colación en que al propio tiempo pueda llevar la contabilidad.

Habla francés é inglés. Sueldo en relación con el clima. Dirigir propuestas a G. F. L.—Apartado número 13.—San José.

PARA MUEBLES ♦ GRANDES ALMACENES

JORGE MORALES BEJARANO

==== Avenida Central, Cuesta de Moras, 531 ====

PROVEEDOR

— DE LA —

ALTA SOCIEDAD

— Y —

GOBIERNOS

Las oficinas de "El Diario" permanecerán abiertas de esta fecha en adelante, desde las 7 a. m. hasta las 12 p. m. Recibimos noticias y publicaremos cualesquiera esquila de defunción ó trabajo urgente en esas horas.

Notable capítulo de un libro

El escritor español José Nakens, fué puesto en prisión no ha mucho tiempo, cuando el atentado contra la vida de Alfonso XIII, recién verificado el matrimonio de este Monarca. No se le acusaba de complicidad en el crimen, sino de haber auxiliado al criminal para que tratara de escapar, lo que no consiguió.

En su prisión el gran demócrata socialista Nakens escribió un libro, del cual reproducimos las siguientes observaciones de profunda verdad psicológica:

En verdad no me consideré preso más que los cinco días de la incomunicación. ¡Sin pluma, sin tintero, sin cuartillas!... ¿Qué es el hambre de pan, comparada con el hambre de todo eso? Desde entonces, cada vez que veo sobre mi mesa esa trinidad redentora, cuartillas, tintero y pluma, siento que mi vida se dilata, que viene á mí lo que los católicos llaman el reino de Dios, y que todo lo demás se me da por añadidura.

Me complace insistir en esta idea. Con tinta, pluma y cuartillas, lo mismo me importa estar preso que libre. Pero he dicho una necesidad: con eso estoy libre siempre. Santa Teresa describió de este modo admirable el infierno: «Un lugar donde no se ama». Yo lo definiría: «Un lugar donde no se escribe», y diría lo mismo con palabras diferentes. Porque escribir es amar, cuando se lucha por la justicia.

Y por ella luché en mi celda, convirtiéndola en barricada desde donde disparé sin descanso contra la crueldad y la explotación; y trabajé porque la confianza sustituyera al miedo, y la seguridad de ser atendido ahuyentara la mentira; y por que se dulcificara, ya que desaparecer no puede, la tristeza inherente á esos lugares, evitando á la vez que el preso viera en cada empleado un verdugo, en la administración una madrastra, y en las visitas oficiales una comedia.

¿Conseguí algo? Si; mas no lo atribuyo sólo á mi esfuerzo, sino á que, habiendo yo comenzado el 27 de octubre de 1906 á poner al descubierto aquellas llagas sociales, tuve la fortuna de que á los pocos días, el 14 de noviembre, se encargara del mando de la cárcel Rafael Salillas. Seguramente él se hubiera bastado para aliviarlas sin mí; lo que ya no me atrevo á asegurar es que yo hubiera podido seguir exponiéndolas al público sin él. Se me habrían puesto grandes trabas para que escribiese, pues, como en varias páginas de este libro consigno, el de escribir es el crimen que lleva irremisiblemente la pena de muerte en nuestras prisiones.

Pero, en fin, la suerte se mostró una vez más halagüeña conmigo llevando á Salillas á la cárcel, pues así pude dedicarme con gran tranquilidad á estudiar aquel conjunto extraño de desventuras, que me interesaba sobremanera. Abandono, hambre, miseria, falta de educación, malos ejemplos... Todas estas causas juntas ó separadas, habían llevado aquellas gentes á la cárcel. Prescindo de los que fueron por crímenes que acusan perturbaciones cerebrales ó exacerbación de las bestialidades del instinto.

Y muchas de aquellas gentes, incluyendo á las que van á menudo por raterías, (los de la casa, como allí se dice), reúnen cualidades que ya las quisieran, para tener alguna buena, bastantes honrados que nunca estuvieron presos.

Si; en la cárcel he encontrado hombres que hubieran perdido la vida antes que faltár á la palabra empeñada.

Otros que, allí donde una peseta es un capital fabuloso, la rechazaban dignados cuando se les ofrecía por algún servicio prestado.

Otros que se hubieran dejado matar antes que buscar por el camino de la abyección una recompensa.

Otros que no sentían estar presos, porque si robaron fué para llevar pan á sus hijos.

Otros á quienes se podía confiar un capital sin temor á que se lo apropiasen.

Y á propósito de esto referiré un hecho que no hace honor á mi erudición financiera. ¡Los primeros títulos de la deuda que vi en mi vida los vi en la cárcel! Y los vi en manos de un preso á quien otro compañero se los había mandado para ver si los negociaba: representaban cuatro mil quinientas pesetas nominales. Y ni recibo, ni acuse de ídem., ni agente de bolsa, ni notario siquiera. El que los recibió tomaba diariamente rancho entonces, por no poder su familia enviarle un mal coci-

do. Y tomándolo siguió. La mayoría de los honrados de cartel se hubiera quedado con los títulos.

Y en la cárcel, por último, he visto la apoteosis de la sinceridad. De este modo:

El 11 de octubre de 1907 se comenzó á llenar las hojas enviadas por el Instituto Geográfico encargado del censo. Al preguntarle el escribiente de la galería al preso Julio Menendez París, qué oficio tenía, contestó modestamente:—«Ladrón».—Pero... No tengo otro.—Intervino un empleado, le hizo unas cuantas reflexiones pertinentes al caso; pero inútilmente. El no tenía otro oficio que el de ladrón. Y ladrón hubo que ponerle en la casilla, firmando él la hoja con la naturalidad del que no miente.

Al enterarme, exclamé: «Hay que venir á la cárcel para encontrar un hombre completamente sincero. Solo con que imitaran á ese los que están en Madrid llenando las hojas, tendríamos una estadística verdadera de oficios. Y sería ese, el de «ladrón», el que alcanzara la cifra más alta. Acaso el ochenticinco por ciento. Más ¡ay! no será así; casi todos los que tienen perfecto derecho á llenar de tal modo la casilla de oficios, se distinguen por su modestia y su despego de las vanidades mundanas».

Y cerrando este paréntesis agrídulce, voy á terminar suplicando á mis lectores que me perdonen esta debilidad.

Mientras anotaban mi salida en el registro del Centro de Vigilancia, yo miraba cariñosamente hacia mi celda; quedaba mucho de mí entre aquellas cuatro paredes.

Después pensé en que salía libre de la cárcel, completamente libre, y se me ensanchó el corazón; había temido muchas veces salir atado por el agradecimiento, é imposibilitado, por lo tanto, para reanudar mi campaña contra el error y la injusticia. ¿Cómo combato yo al salir, á los republicanos tibios ó acomodaticios si Salmerón me visitó en la cárcel cuando entré? ¿Cómo prosigo mi campaña contra el clericalismo, si el Cardenal Sancha no se niega á firmar el mensaje para mi indulto? Y si Maura, en vez de llevarle al Rey el decreto, á los once meses de la sentencia, lo hace á los quince ó veinte

días, ¿cómo hago yo campaña contra los conservadores? (Y conste que á Maura solamente agradezco la confirmación oficial del indulto que me había concedido la opinión).

Si, lo repito: había pensado y sentido mucho en aquella celda, y había hecho algo que seguramente no habría podido hacer fuera. Y saboreando grandes satisfacciones. Y recibiendo múltiples pruebas de afecto. Y repartido equitativamente cantidades inmensas de desprecio.

¡A dónde hay que ir á veces para vislumbrar la felicidad!

¡Si usted se queda calvo es porque quiere!

Es conveniente que usted sepa que no se le quitará la caspa ni evitará la caída del cabello, si no usa el remedio salvador, el famoso y universal específico

Rhum Quina

del

Dr. Germain

que venden en la Peluquería Española y Botica Oriental.

MARCA REGISTRADA

A UN COLON EL FRASCO

EXCELENTE OPORTUNIDAD

En casa de familia honorable y decente, se ofrecen cuartos con pensión para matrimonios ó para caballeros ya sean del país ó extranjeros.

Informarán en la oficina de EL DIARIO.

A los anunciantes

Don Miguel Angel Salazar ha dejado de formar parte de esta empresa.

Todos los recibos por anuncios, de meses anteriores, que no lleven, además de la firma de don Octavio García la del actual administrador, don León Fernández Guardia, no deben ser pagados, sea quien fuere el que los presente.—9 de diciembre.

Motor Eléctrico

de 2½ caballos

Con Cilindro y Bostato de repuesto
SE VENDE BARATO

Informarán en esta oficina.

RAMON VILLALOBOS R.

ABOGADO y NOTARIO

ha abierto de nuevo su despacho en esta ciudad.—Santo Domingo, noviembre de 1911.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia
Centro America

CHAMPAGNE

Ch. Farre

REIMS

Representante General: *Simon Amador S^a* Costa Rica

Brillante negocio

Con pequeño capital se puede obtener

pingües utilidades

Cómprase la panadería establecida en
Guadalupe. Pormenores los dará el suscrito.

CESAREO G. GARCIA

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo.

Frente al Palacio.

Agentes exclusivos de la American Ribbon & Carbon Co. para la venta de su excelente PAPEL CARBÓN y CINTAS PARA MÁQUINA DE ESCRIBIR.

Gran surtido de útiles para escuelas y para escritorio. Libros para cuentas. Objetos para regalos de matrimonio. Gran variedad de periódicos de modas.

Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Para las fiestas

En *El Siglo Nuevo* y en el departamento de los víveres se acaba de recibir un inmenso surtido de latría y conservas alimenticias para la época de Pascua y Noche Buena.

Esta acreditada casa anuncia para las fiestas, «El Famoso Pescado Fresco»; Frutas cristalizadas y en almíbar; Quesos de todas marcas; Vinos de las mejores marcas de España, Italia y Francia; Uvas, Peras, Galletas Carr, Manzanas y toda clase de confituras.

Robo en Desamparados

Julio Rojas V. dió cuenta á la policía, de que de su casa de habitación, en Desamparados, le robaron \$38. El mismo señor hace caer sus sospechas sobre un tal Gutiérrez.

El Restaurant Colón

Para cenas exquisitas y para pasar un rato agradable, no hay más que visitar los salones del *Restaurant Colón*. Allí encontrarán un esmerado servicio, y un cinematógrafo, que funciona todas las noches para diversión de los clientes de la casa.

En la cantina «La Rambla» hallará el parroquiano, toda clase de licores, vinos y refrescos.

Conmutación de penas por enfermedad

La Corte Plena en sesión del lunes, por mayoría de votos, contra la opinión de cuatro Magistrados, resolvió informar favorablemente en las solicitudes de dos reos de homicidio y robo respectivamente, para que se les conmute por confinamiento las penas de presidio que descuentan en San Lucas, por enfermedad comprobada con certificaciones médico-legales.

Con el ejemplo del caso de Agustín Iglesias á favor de quien se otorgó conmutación por enfermedad grave, según afirmación médica, y que sin embargo recorrió en perfecto estado las calles de Puntarenas y se embarcó, creemos que es el caso llamar la atención á quienes corresponden á este respecto, pues por el mismo camino pueden ser conmutados todos los reos de delitos graves por haber un artículo en la Ley de Gracia que se presta para esos casos.

De Grecia

Hemos visto por aquí al estimable Notario, caballero don Cecilio Dobles.

Pérdida de lotería

Un menor, vendedor de lotería, perdió los números 1741, 4773, 1744, 1746 y cuatro quintos de los números 1327; 899, 5194 y 5198.

LOS ALMACENES de Robert

Esta es la casa preferida por el público josefino, debido á las constantes novedades que recibe.

Robert Hnos., acaban de recibir de Europa, un surtido general de *Perfumertas, Lociones y Extractos*. Co-

LA VELOCE

Navigazione Italiana a Vapore ••• Línea da Genova a Puerto Limón
El vapor «Cittá di Milano»

Sale de Génova el día 1º de noviembre para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Curazao, Sabanilla, Colón y Limón. Llegará á Limón el 30 de noviembre ó 1º de diciembre, y sale el mismo día para Cartagena, Curazao, Puerto Cabello, La Guaira, (tocará en Ponce, si así lo exige el tráfico) Tenerife, Barcelona y Génova.

PRECIOS DE PASAJE A GENOVA:

Primera clase..... Frs. 700
Segunda clase..... > 550
Tercera clase..... > 200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 30 días y á Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa.

Embarado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo. A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1ª y 2ª clase, se les concede una rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia. —Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase, tendrán un descuento de 10 por ciento, y los de tercera clase tendrán un descuento de 10 por ciento.

Niños: en la 1ª y 2ª hasta 3 años no cumplidos, uno por familia, gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo. Otros informes darán en San José, SASSO & PIRIE, Agentes.—En Limón, F. J. ALVARADO & Co., Sub-agentes.

San José, 1º de noviembre de 1911.

mo Juguetería, es la casa que más variedad tiene. Y en el departamento especial de señoras, encontrarán telas lindísimas. Pasamanerías. Abrigos fantasía. Sombreros adornados.

Una visita por los almacenas de Robert y se convencerán.

Los martes del Circo Teatro

El programa de anoche, fué de lo mejor. El público acudió en gran número. Porque nadie negará que la fama bien merecida de que hoy goza Toresky es la causa poderosa de dominio para que todo el mundo acuda á rendirle sinceramente homenaje de admiración por sus altísimos méritos de artista. Todas las noches es ovacionado; todas las noches la ola de entusiasmo general se acrecienta.

La cupletista tiene grandes atractivos.

En cuanto á películas en todas las funciones hay estreno. La Empresa cuenta con un inmenso surtido, aparte de las que recibirá muy pronto de Europa.

La Guerrita está al llegar; ya se recibió cable de aviso, de manera que su debut será muy en breve. Trae un repertorio de bailes bellísimos.

Para esta noche hay un escogido programa. Siempre estrenos.

Alajuelita

Felicitemos sinceramente al señor Jefe Político don Carlos Soto y á la Municipalidad, por haber aprobado la moción del primero tendiente á no permitir que se abran más de dos puestos de licores del país en este cantón. Ello demuestra que nuestra autoridad se preocupa no sólo del progreso material del cantón, sino del progreso moral.

—Sabemos de buena tinta que el Jefe Político presentará un proyecto para la construcción del Rastro: esa obra se hace necesaria para evitar muchos inconvenientes que presenta la costumbre de destazar en cualquier lugar.

—La Municipalidad debiera ayudar al Jefe Político en las gestiones tendientes á conseguir unos escaños para colocar en la plaza de esta villa.

—El 24 de los corrientes habrá un turno general á beneficio de la iglesia de este lugar. Excítase á todas las personas á contribuir con su óbolo al mejor éxito de esta función: habrá rifas, refrescos, etc. etc.—A gozar pues un rato y así á la par de contribuir á la terminación del templo disiparemos las penas de la vida.

—Los caminos se están componiendo con actividad y buen trabajo. El señor Jefe Político visita diariamente esos trabajos.

—Algunos corresponsales de pe-

A los Agentes y Cobradores de "El Diario"

Habiendo pasado esta empresa á ser propiedad de don León Fernández Guardia, todas las liquidaciones y pagos deben hacerse á dicho señor.

Diríjase la correspondencia al Apartado 495.

OCTAVIO GARCIA - L. FERNANDEZ G.

riódicos se han llenado de improprios; esto desdice mucho de la cultura y causa graves perjuicios al cantón. Uno de ellos lanza expresiones satíricas para nuestra autoridad; no debe D. Carlos inmutarse por eso; el pueblo sensato está de su parte, la calumnia no alcanza, por la bajeza, de quien la propala. Bien lo conocemos y ha sido la pesadilla de toda la autoridad política, civil ó religiosa. —VERITAS.

Casas en venta

Tenemos para la venta las siguientes que producen muy buena renta, habiendo entre ellas dos muy buenas de madera y construcción moderna:

- 1 Cien varas al sur de don Fabián Esquivel.
- 2 Cien varas al sur del Hospital.
- 3 Casa de madera, cien varas al sur del Hospital.
- 4 Casa de madera, frente á la Plaza de ganado.
- 5 Detrás de la caballeriza de Manuel Hernández.
- 6 Cien varas al norte de la Jabonería de Alvarado.

Para más informes en la OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES ERNESTO ORTIZ. Apartado 374.—Telégrafo ERTIZ.—Teléfono, 250.

1 mes alt.

JUAN MONSÓ PINTOR - DECORADOR

Rótulos de todas clases,
Decoraciones artísticas.

Aptdo. de Correo N° 620.

Jardinería El Porvenir

Situada á 50 varas de la esquina de don Gordiano Fernández, en la calle de la Penitenciaría, ofrece sus trabajos artísticos en todo ramo de floricultura, á todas horas del día y de la noche, á los precios más módicos de la capital.

Quinto Bragheroll

COMERCIAL

El infrascrito, con larga práctica en la calculación de facturas y otros trabajos relacionados con la Contabilidad, ofrece sus servicios, cobrando una módica remuneración por los trabajos que se le confían.

Para referencias dirigirse á "La Proveedora" de don Adolfo de la Guardia.

Enrique Marchena.

Relojería Suiza

A. CHAPATTE

Relojes, Joyas, Alhajas de todas clases, etc., etc.

SURTIDO COMPLETO Y SIEMPRE RENOVADO.

PRECIOS MUY BARATOS

Marrasquino legítimo de Zara
PASTAS FRESCAS DE NAPOLES

Confites finos de HELLER

LA GRAN VIA

La gran Convención Republicana

Se nos informa que en estos días se elaborará el programa que sirva de base á este gran Partido, nuevo gladiador que entrará en liza muy pronto. Al efecto se consultará la opinión de los hombres más eminentes y cuyo patriotismo sea reconocido.

Una vez sentadas las bases generales de dicho programa que encerrará todos los principales problemas políticos, como reformas á la Constitución; económicos como construcción del ferrocarril al Guanacaste y de tranvías en varias partes del país, principalmente de Grecia á Alajuela; sociales, como reformas á la legislación penal; comerciales como reforma y unificación del arancel de aduanas é intercambio de productos con Centro América, etc., etc., se llevará á cabo la reunión de que dimos cuenta y para la cual se cuenta ya con la adhesión de las principales personalidades políticas de todas las capas sociales, reunión que se verificará en una de las capitales de provincia elegida por la mayoría y discutido detalladamente y con las reformas que se voten por mayoría, se dará á la publicidad el programa.

Forman parte de la Directiva provisional, hasta ahora, muchos capitalistas, obreros, artesanos, agricultores y hombres de ciencia. Y debemos esperar que el programa ofrecido no será una vana ilusión como otros que nunca han podido llevarse á cabo por haber sido forjados única y exclusivamente para engañar al pueblo.

Anoche recibimos la visita de un grupo importante, por la calidad de las personas que la componía, pertenecientes todos al Partido Republicano verdadero, y nos manifestaron que deseaban que suspendiéramos toda información en estos momentos para no estorbar sus grandes proyectos.

Prometimos la reserva consiguiéndonos y sólo diremos lo que convenga decir.

Podemos asegurar que muchos ex-neos, abandonan las filas de esa agrupación y vienen á buscar la sombra de la bandera patriótica del Gran Partido Republicano.

A última hora, se nos dice que pronto se publicará una hoja suelta firmada por varios ex-fernandistas en que darán á conocer algunos procedimientos de los jefes de esa agrupación, que están reñidos con el espíritu republicano de que tanto alardean.—Z.

Santa María

Diciembre 19

Debido á dificultades por parte de los beneficiadores de café de Tarrazú, algunos cultivadores de este producto se proponen trasladarlo á esa capital.—CORRESPONSAL.

EDGAR KNÖHR & Cía.

SAN JOSE

Depósitos en

LIMON y PUNTARENAS

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Especialidad y variado surtido en casimires, lanillas, driles, encajes, pasamanerías y bordados finos y ordinarios, franelas, cintas de tafetán, blusas de seda y algodón, carpeta ahulada, petates chinos, camisas, ropa interior, lana fina para bordar, pañuelos de todas clases y precios.

Cuchillos COLLINS, surtido completo; sacos para café, tijeretas para campamento, betún 410, cerveza Pschor, etc., etc.

De Policía

Fueron presentados: un tal Fonsaca porque provocó á riña á dos individuos.

—Un individuo Duarte por ebriedad y escándalo doméstico.

—Juan Bta., menor, hijo de Ramón Carvajal, porque tiraba piedras sobre el Circo Teatro.

—Rivera R., por ebriedad y faltas á la policía.

—Rodríguez, por escándalo, ataque é injurias á la policía, acusado pero sin presentarlo.

Desamparados

Los ataques que se han dirigido al Jefe Político señor Robles Troyo, son completamente injustos. Y provienen, seguramente, de la tremenda derrota que sufrieron aquí los

fernandistas el día de las elecciones municipales. La conducta del señor Jefe Político, en esa ocasión, fué de lo más imparcial y limpia. ¡Ojalá todas las autoridades fueran lo mismo!

En fin, esos pocos descontentos pueden compararse á la golondrina que no hace verano.

El Partido Republicano que llevó al solio Presidencial á don Ricardo Jiménez está muy satisfecho de la autoridad que se nos ha nombrado en Desamparados. Los descontentos son unos pocos «neos» que ya ven que la luna no es queso y que ya presienten lo que les va á suceder.

Pronto le mandaré algunos datos sobre los manejos de ciertos tipos que buscan el modo de sacar la tripa de mal año politiqueando.

Los republicanos verdaderos que somos aquí la mayoría, vemos con agrado su campaña y nos felicitamos de que haya un periódico como

Notable Cocinero

llegó para el

Imperial Hotel

que ha sido siempre y seguirá siendo el centro de los gourmets de San José.

EL DIARIO que cante las verdades sin miedo.

Hasta otra.—CORRESPONSAL 2º

Vida diplomática

Durante el año que va á terminar, nuestro Gobierno habrá tenido el gusto de recibir tres misiones extraordinarias que, con idéntico y plausible fin de agradecer nuestra participación en los festejos con que las hermanas Repúblicas de México y Chile han celebrado el centenario de su independencia, y El Salvador el primer grito de su emancipación. Desgraciadamente las dos primeras pasaron inadvertidas; pero, en cambio, la de El Salvador, que está por llegar, hará época, á juzgar por los preparativos que el Gobierno y la sociedad hacen para recibir y agasajar dignamente á los ilustres representantes de la heroica Cuzcatlán.

Fueron trasferidas las Fiestas

La Comisión ha recogido para ellas nueve mil colones
Viene el aviador

La Municipalidad, en sesión de anoche, acordó: que las fiestas cívicas de la capital se verifiquen en los días 31 de diciembre, y 1º, 2 y 3 de enero próximo.

Los señores de la Comisión estuvieron presentes é hicieron la solicitud, con atinadas indicaciones.

El señor Secretario de la misma, expuso que se han recogido hasta el momento nueve mil colones.

La Municipalidad auxiliará con mil, á fin de que se lleve á efecto el espectáculo de aviación, exigiendo que sean invitados con insistencia á las fiestas, todos los pueblos de la República.

—Se acordó que en el Cabildo abierto, convocado para el 14 de enero próximo entrante, sea tratado también el asunto pavimentación de calles.

—Quedó prohibido fijar cartelones de teatro, ó de cualquier otro espectáculo en las calles de la ciudad.

Nuevos cañones

Hoy se verificará en el distrito de Hatillo, un tiro al blanco con cañones de montaña, sistema «Skoda», de 75 m/m, de tiro rápido. Este tiro tendrá por objeto tautear el funcionamiento de los cañones y eficacia de sus proyectiles, así como el grado de instrucción en su manejo, adquirido por los Oficiales y Sargentos Artilleros de esta Plaza.

Oportunidad

Se vende un magnífico juego de muebles de junco para sala, nuevo. El mejor que ha llegado al país. En esta oficina informarán.

Herrería de Padovani

Este antiguo y conocido taller, situado á 50 metros al Norte del Mercado, en la Calle 8ª Norte, (Calle del Paso de la Vaca) será atendido en lo sucesivo por el joven Pietro Padovani, profesional en el arte de la mecánica y especialista en la reparación de automóviles, cuyo manejo también conoce de larga práctica como chauffeur que ha sido en Suiza é Italia.

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra

ELABORACION ESPECIAL

CAFE MOLIDO absolutamente puro y con fragantísimo aroma

100 Dollars se darán al que le encuentre mezcla alguna

DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA

ABONOS

Los abonos siguientes han llegado y están á precio de costo, á la disposición de los agricultores:

Superfosfato de cal, Cloruro de potasio, Sulfato de potasio, Nitrato de soda, Sulfato de amoníaco, Sulfato doble de potasio y de magnesio, Sulfato de hierro.

Los agricultores pueden dirigirse para los pedidos y para los consejos de aplicación de estos abonos al jefe de la oficina técnica de consultas agrícolas, (*diagonal al Correo*).

J. E. VAN DER LAAT.

De Poás

Diciembre, 17.--No cabe duda, este pueblo progresa. El acreditado comerciante don Manuel Murillo ha instalado un servicio de cantina contiguo á su establecimiento, donde tanto los pasajeros como nosotros, podemos ir á pasar un rato de solaz en compañía de nuestros camaradas. Bien por el señor Murillo, y que haga muchos reales.

—Deja mucho que desear el celo de la policía en ésta, con respecto á la venta de licores en horas prohibidas; no culpo á los subalternos, pues el Jefe permite el expendio; si fuese necesario, podría citar casos.

Con respecto á la permanencia de menores en las taquillas, sólo los hijos del señor Jefe tienen carta blanca para entrar á donde se les antoje; los demás, hasta orden de fustigarlos ha dado á la policía, cosa que ni los maestros pueden hacer. Mucho cuidado, señor Jefe, la justicia entra por casa.

—Este año se hizo la composición de las calles del cuadrante, como no lo han hecho nunca; ahora sí parecen calles, no como antes que parecían ríos secos.

—Hay en ésta una casa donde leen todos los periódicos sin pagar ni cinco céntimos, pues han puesto la cara en vergüenza para pedírselos al administrador de correos. Eso no es justo, «al que quiere celeste, que le cueste.»

—Procedente de Esparta se encuentra aquí la señorita Rosita Hernández, quien viene á pasar su temporada de verano en ésta. Que las frescas brisas del Poás le sean muy propicias y muy grata su permanencia entre nosotros.

Hasta mi próxima señor Director.

—CORRESPONSAL.

Colegio de Abogados

Mañana debe procederse á la elección de Directiva para el año 1912, en este importante Centro.

Sabemos que un abogado profesor de la Escuela de Derecho trabaja por una candidatura con el fin de que no se reelija la actual, que es la

única Directiva que ha logrado con empeño digno de encomio hacer respetar el reglamento de la Escuela.

Todos los abogados de sano criterio y aun la mayor parte de los profesores, reconocen que la actual Directiva, hábilmente dirigida por su Presidente el Licenciado don Alfonso Jiménez Rojas, ha logrado con un esfuerzo propio de un hombre de carácter, como el Licenciado Jiménez Rojas, mantener el orden y la disciplina en la Escuela, sin miramientos de ninguna clase.

Es natural que haya descontentos, porque estando acostumbrados los profesores y alumnos á hacer su voluntad, no les satisface á todos el que haya una mano de hierro que los obligue al cumplimiento del deber, pero los que de buena fé trabajan en el sentido de mejorar la Escuela de Derecho, deben unir su esfuerzo en el sentido de reelegir la actual Directiva y excitarla á continuar prestando su valioso contingente en favor de los estudiantes de Derecho, á fin de que en adelante la profesión de Abogado sea lo que debe ser, esto es, un cuerpo de hombres de ciencia, honrados y de carácter.

De Miramar

El siete de noviembre vimos publicado en el presente diario: «Procedimientos Republicanos. Nominamiento popular de un Jefe Político, acordado por el señor Presidente de la República».

Hoy para San Rafael de Heredia, es la paz, progreso y tranquilidad; ya vemos la luz venir.

Hace más de catorce años trabajamos tras las condiciones de nuestro programa, y hasta hoy vemos el primer acto republicano, es decir la primera autoridad nombrada por el voto popular. El Partido Republicano ha trabajado sin temor á los castigos de don Rafael Iglesias, ni á las demás disposiciones, y que hoy las tengamos en la mayoría del Gobierno, «no puede ser», no es una ley, sino un compromiso, no pertenece á los señores diputados, sino al Poder Ejecutivo, quien ha procedido comprometiendo al pueblo San

José Avilés (VALBUENA)

En el BARATILLO CARTAGO
frente al Mercado, os espera

VALBUENA, lo mismo compone tangos y cabezas de Ministros, que mide telas. En su Gran Establecimiento encuentra el cliente los famosos **Corseés** última novedad.—Zarzas con gualdas.—Nansús de colores.—Casimires.—Juegos de peinetas.—Perfumes.—Muselinas labradas.—Camisas con cuello americano.—Un surtido general para hacer la competencia á todo el mundo.

Visítad mi casa, que compraréis MAS BARATO que en otra parte.

Rafaeleño, á enviarle los más gratos agradecimientos y felicitaciones, que por este acto merece el señor Presidente de la República.

Señor don Ricardo Jiménez.

Hoy le pedimos nosotros ese procedimiento sacándonos de la esclavitud y dándonos la libertad.

Ojalá se nos diga como á San Rafael de Heredia: «nombren su autoridad por el voto popular, y que todos los distritos que se mantienen por sí solos nombren su Municipio para sacarlos de la tutela en que viven. Ya no seríamos esclavos, quitándonos el yugo ingrato de las gobernaciones; ya no nos mandarían *sobrantes* que no son del pueblo sin ley, sin progreso, con el decir: *yo hago y deshago*, porque á mí me sostiene el señor Gobernador; si don Ricardo ampliara el voto libre en este concepto, Costa Rica sería el modelo de todas las naciones, y con orgullo gritaríamos: ¡Viva el Presidente de la República, viva la libertad! Costa Rica es libre bajo el ambiente azul.—MIRAMARENSIS.

Oportunidad que se pierde

Se venden ó se cambian por una finca ó una casa en San José, 166 hectáreas de terreno de primer orden en la línea atlántica—entre millas 16 y 17—arriba de Estrada, con 35 hectáreas cultivadas de bananos y el resto incultas.

Garantizo que el terreno no es pantanoso y que es una verdadera ganga para el que lo adquiera.

Para informes y condiciones, entenderse con el que suscribe en esta capital ó con William Dayas en Limón.

Edmundo Gutiérrez

Diciembre 19 de 1911.

Boarding House

Habitaciones confortables y buena asistencia para matrimonios y hombres solos y de buenas costumbres, en la CASA DE HUÉSPEDES de Mariana M. de Magri, á 150 varas al Oeste del Telégrafo.

Modicidad en los precios.

NO SE DESCUIDE UD.

Los varios síntomas de una condición debilitada que toda persona reconoce en si misma, es una advertencia que por ningún concepto debería pasar desapercibida, pues de otra manera los gérmenes de enfermedad tomarán incremento con gran peligro de fatales consecuencias. Los gérmenes de la tisis pueden ser absorbidos por los pulmones á cualquiera hora echando raíces y multiplicándose, á no ser que el sistema sea alimentado hasta cierto punto que le facilite resistir sus ataques. La

PREPARACION de WAMPOLE que es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofositos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre, fortifica el sistema contra todos los cambios de temperatura, que producen invariablemente Tos, Catarro, Asma, Gripe, Tisis y todas las enfermedades emanadas por debilidad de los pulmones y constitución raquítica. Tomada á tiempo evita la tisis; tomada á tiempo la cura. «El Sr. Profesor Bernardo Urueta, de la Botica Frizac en la Ciudad de México, dice: Por la presente tengo el gusto de participar á Uds. que he usado en mi hijo, enfermo de Mal de Pott y por indicación del Sr. Dr. Rafael Lavista, la Preparación de Wampole, que Uds. preparan y además de que le ha hecho mucho bien, su estómago la tolera muchísimo mejor que las otras preparaciones de aceite de hígado de bacalao. Igual cosa ha pasado con algunos otros niños á quienes les he recomendado que usen la medicina de Uds.» Basta una botella para convencerse. Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en todas las Boticas.

IMPRESA, FOTOGRAFÍA, FOTOGRAFADO Y ENCUADERNACIÓN DE AVELINO ALSINA.—SAN JOSÉ DE COSTA RICA.

AVISO

Se alquilan varias casas, cómodas, bonitas y baratas.

Informará Ricardo Alfaro en la oficina de don Francisco Peralta.

LA DEMOCRACIA

entre el Mercado y frente al Banco de Costa Rica.

SURTIDO COMPLETO DE CALZADO

para señoras, hombres y niños

MATERIAL DE PRIMERA CLASE

Estilos modernos y elegantes
Venta de materiales - - -

J. B. NIGRO